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永庆先生说过一段很有哲理的话，20余年来他一直将其作为

座右铭放在案头：“我的运气确实不错。一般而言，不论成

功也好，失败也好，我们都可委诸运气。失败的人，不必灰

心，是运气不好；成功的人应该有谦逊之心，因为成功是众

人协助及良好环境所造成的。”心态好，行为就好，效果一

定会更好。运气无所谓有，无所谓无，但是运气可由借口变

为成功的推动力，可见解放思想的威力有多大。 ■1、要树

立自信心 言归正传，我认为成功的第一要素就是要树立自信

心。小平同志功德无量，其中最重要的一条，是教会并提高

了我们独立思考的能力，增强了对事业充满必胜的信念。国

有企业改革发展的攻坚战已打了几十年，曾几何时，无论是

理论界，还是传媒界，或者是不少的政府官员、国企领导，

都对国企在市场经济完全竞争行业中能否取胜丧失信心，就

此，不少的国企也就一败涂地。而包括“中国海外”在内的

一些国企改革发展的成功，正是我们十分执著地实践着包括

邓小平理论在内的一切科学理论，变科学为生产力的结果。

做企业和做人一样，只要有自信心，任何困难和挫折都能变

为成功的阶梯。 ■2、尊重常识 这也是我们一直坚持的“在

商言商”的经营理念。市场经济是人类文明社会发展的结晶

，我认为它是胜过瓦特发明蒸汽机、爱迪生发明发电机的更

大的创造发明，所以对在市场经济社会中办企业的一些基本

常识，我们一定要执行“拿来主义”，不要因为国企的资本



特性而采取排斥的态度。事实上，比如股份制等常识，已作

为党的理论来指引国企改革的不断深化，中国走市场经济的

道路已不可逆转。所以，股份制改造、企业上市、完善公司

治理结构、为股东追求利益最大化、为员工创造价值最大化

⋯⋯诸如这些常识性的问题，不必再有疑问和争论。我们的

任务，就是要在创造性的实践中通过不断的总结和提高，使

这些常识日益增加丰富的内涵。常识是知识范畴中一个十分

重要的组成部分，尊重常识也就是尊重知识，只有尊重，才

有谦逊，我们就能不耻下问，虚心地学习，灵活地运用。我

相信，凡成功的企业，一定是学习型企业。 ■3、勤俭办企

业 勤奋、不怕吃苦，几十年如一日热爱企业、服务企业；勤

俭、精打细算，该花的钱用得其所，不该花的钱分文不花。

这些基本要素，不仅对创业阶段的小企业适用，对成熟经营

的大企业同样适用。勤俭办企业，对民营企业而言不是问题

，企业盈利老板有责，得益是自己的，企业亏损老板亦有责

，倒霉也是自己的。对治理结构健全、激励机制（包括正向

的及负向的）完善的上市公司，可能问题也不大，因为企业

的利益和个人价值已较好地合为一体。但对国企而言，这是

一个必须重视的要素。尽管国企改革已取得了很多成果，但

从理念到体制、机制，都还没有妥善解决国家、企业、员工

利益的一致性问题。一些国企仍有这样的现象：企业亏损，

公司员工连工资都领不到，但企业的领导人照常住好房、驾

好车，有些还频频出入高尔夫等高消费场所；企业盈利，但

企业领导和下属员工的分配却是倒挂的，还常常要应付这个

检查、那个责备。我常和同事们说，论受教育程度，我们比

人家高；论管理水准，我们不比人家差，但为什么一些民营



企业干得比我们红火呢？一个重要的原因就是我们容易放纵

自己，不把企业的事当成自己的事来办，也就是缺乏责任心

。由此，少数人以权谋私，把企业折腾个精光；一些人热衷

于吃喝玩乐，肆意挥霍企业的财富；一些人做一天和尚撞一

天钟，遇到困难绕道走，使企业的问题堆积如山。如果说我

们既有专业知识，又有管理技能，更能像一些民营企业家那

样“白天做老板，晚上睡地板”，把企业的事当成自己的事

，甚至胜过自己的事来办，国企哪能搞不好呢？ ■4、创造

性劳动 创造乃创业、创新、创优的集成，而核心是创新。在

市场经济社会中，企业的数量多如牛毛，但成功的企业却屈

指可数。不少企业，勤俭美德坚持得不错，但无论规模、品

牌还是利润都很不起眼，原因在于他们只具备了办好企业的

必要条件，而不具备办成功企业的充分条件善于创造性劳动

。 创新就是去干前人还没有干过的事业。创新从本质上讲是

一次无序的运动，所以更多时候等待我们的是风险和失败。

而正是这些风险和失败，使不少人止步于创新之前，失去了

争取成功的机遇和可能。成功只属于少数敢于冒险、勇于创

新的改革者们。所以，一家成功的企业，必须是创新型企业

。 ■5、广结良缘 一家国企改革发展欲成功，除了上级领导

支持、公司员工努力之外，更重要的是要有诚意、有能力组

装社会资源变成企业的竞争能力。“中国海外”扎根香港、

服务香港已28个年头了。回想15年前，香港还在英国政府的

管治之下，一百余年的殖民教育使不少香港人缺乏国家认同

感，不少人士更对内地投资企业存有疑虑。所以，在这样的

社会背景下，一批朋友能热忱地帮助我们策划、推进国企的

产权改革，一些朋友还在上市之后和我们一道精心管理公司



，确实很不容易，也是我们极大的荣幸。 ■6、直面失败 没

有经过失败的考验和磨难的企业，不能称得上是成功的企业

，这是我们战胜亚洲金融风暴之后获得的最深刻的体会。 市

场经济亦是自由经济，机遇和风险同在。商场不是战场，但

商场犹如战场，不可能存在一场败仗不打的常胜将军。特别

是成功企业，总是在谋求跨越式发展，所以必须从事创造性

劳动，不过风险更大。最近看到一份报道，香港的一家著名

企业，过去出售某种业务盈利1180亿港元，但为了开发更高

层次的同类业务，自2002年以来的5年间累计亏损已高达1177

亿港元，把过去的盈利耗之殆尽。可见，能否直面失败就是

成功企业必须具备的要素。 直面失败，首先心态要好。遇到

一时失败，绝不怨天尤人，亦不自暴自弃，可用运气不好作

为借口来安慰一下自己。其实，已经失败了，还有什么可以

埋怨的呢？每每回忆亚洲金融风暴之后的惨状，如我不是开

玩笑，真是因为343亿的市值跌落到30亿而去跳了维多利亚海

，那么，今天就再也看不到过千亿的市值了。跳海之举，不

就是一个十足的大傻瓜吗？ 直面失败，就是要千方百计去反

败为胜。该放弃的就要放弃，但该坚持的必须坚持。诚如刚

才所说的香港著名企业，耗尽了上千亿元依然不弃不舍坚持

着争取成功，其面对挫折的精神之可贵、实力之雄厚，值得

我们敬佩和学习。 直面失败，该进取的抓紧进取，速度第一

，完美第二。亚洲金融风暴后，我再三向同事们表述：在商

场上，有钱赚比没钱赚要好；在非常时期，有事干亦比没事

干要好。正是基于这种进取思维，我们没因一时的失败就徘

徊在香港房地产市场，而是立即大踏步拓展内地房地产业，

并取得了成功。美中不足的是，我们沿袭了在香港的经营风



格，较为注重稳、准，而没有及时适应内地的市场环境，更

加注重猛、狠。当然，在商场上能同时做到稳、准、狠地全

面推进业务是很不容易的，特别是在遭遇失败之后，人们极

易患得患失、优柔寡断。 直面失败，就是要注重总结提高。

要集中时间和精力认真总结失败的原因，深刻汲取失败的教

训，从经营思想、运行体系、管理制度，一直到应急措施等

方方面面进行总结提高，确保今后不犯同样的错误，同时力

争少犯其他错误，真正把失败变成成功之母。在商场上偶尔

失败是极其正常的，从来不失败是不可能的，所以失败不可

怕，可怕的是你不敢直面失败，从此一蹶不振。成功企业在

失败之后痛定思痛，不但能反败为胜，还能取得更大的跨越

发展，这样的案例比比皆是。 ■7、科学管理 关于这一要素

的评述，林林总总的理论、书籍、演讲实在是太多了，今天

我就不再赘述了。只是再强调一下如何提高增加企业价值方

面的管理水准，即注重上市公司经济增加值（EVA）和上市

公司市值管理这两个问题。 目前，受到国际企业界越来越重

视的EVA值，作为企业评价标准，有其明显的优点。首先，

其基础是公司价值股东权益最大化，这使得评价的指针体系

与企业经营基本目标统一起来，很直观地反映公司的价值变

化。其次，EVA值涵盖规模与投资回报率，从而避免或是以

规模（利润或利润增长）、或是以资本回报率片面评价公司

价值的局限性。再次，EVA值考察了所有资本成本，特别是

其中包含了对机会成本的考虑，能够客观地反映企业的经营

和财务风险，比较完整地反映企业的运营状况。最后，EVA

值基于现金流，能够比较准确地反映企业未来现金流的创造

能力，促使企业在运营中尽可能降低成本，提高EVA值，增



加企业价值。 与此同时，我们还要明确提出，创造企业价值

的目的不仅在于使股东受益，还要使顾客、股东、员工、社

会共同受益。这就要求成功企业能创造四种价值：一是创造

顾客价值，能够为顾客提供一流的产品和服务；二是创造股

东价值，能够为股东提供持续、稳定、高水平的价值回报；

三是创造员工价值，能够为员工创造良好的成长和发展空间

，让员工与企业的发展共同成长；四是创造社会价值，能够

努力回报社会，为社会发展作出积极贡献。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


